
наука / Ученые создали 
замену кормовым 
антибиотикам  
для бройлеров и несушек

Что курочка клюет

Ольга Фаткуллина, Екатеринбург

На кафедре зооинженерии Уральского государствен-
ного аграрного университета работают над совершен-
ствованием кормовой базы промышленного птицевод-
ства. Альтернатива, которую предложили ученые вза-
мен кормовых антибиотиков, подразумевает исполь-
зование добавок на основе природных компонентов. 

Оправданность их применения выяснили несколь-
кими экспериментами.

Первый цикл исследований позволил обосновать 
эффективность использования в составе комбикорма 
для цыплят-бройлеров препаратов на основе олигоса-
харидов. Они не перевариваются в желудке и доходят 
до толстого кишечника, где выполняют функцию пре-
биотика. Кроме того, олигосахариды связывают собой 
широкий спектр патогенных микроорганизмов, в том 
числе сальмонеллу и кишечную палочку, препятству-
ют всасыванию микотоксинов из пищеварительно-
го тракта, укрепляя иммунитет. Как пояснила доктор 
биологических наук, профессор, завкафедрой зооин-
женерии Уральского ГАУ Елена Шацких, бройлеры, по-
лучавшие препараты на основе олигосахаридов, пре-
восходят по живой массе птиц из контрольной группы.

«Убойный выход потрошеной тушки был выше в 
среднем на 2,2 процента, а мышц в составе тушки было 
больше на 9,2 процента. Сохранность поголовья птиц 
возросла на 1,7 процента. Затраты корма на один ки-
лограмм прироста живой массы снизились на 2,5 про-
цента, а рентабельность производства мяса бройлеров 
возросла на 2 процента», — добавила Елена Шацких.

На втором этапе исследований ученые заменили 
кормовые антибиотики на препарат на основе фито-
биотиков (эфирное масло орегано, экстракт жгучего 
перца, сапонины) и инкапсулированных ор-
ганических кислот (фумаровая, сорбиновая, 
DL-яблочная, лимонная).

Эксперимент / 
Беспилотники будут 
использовать для 
помощи пострадавшим

Лекарство                        
на подлете

Ирина Невинная

Необычные испытания беспилотных летательных ап-
паратов прошли недавно на одном из подмосковных 
аэродромов и в его окрестностях. Задачи были самые 
мирные — Минздрав России решил проверить, насколь-
ко перспективно использовать беспилотники в меди-
цинской сфере. 

«Мы рассматриваем, как БПЛА можно задейство-
вать для целей здравоохранения, для чего проводим 
определенные испытания», — пояснил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко на заседании Комите-
та Госдумы по охране здоровья. В минздраве полагают, 
что применение беспилотников позволит наладить 
логистику в сложных географических и погодных ус-
ловиях. «В результате ряд рисков при работе в зоне ЧС 
становятся управляемыми», — уточнил замминистра 
здравоохранения Андрей Плутницкий.  

В принципе беспилотники можно использовать для 
разных целей: во-первых, как «разведчиков», которые 
с воздуха могут быстро обнаружить место аварии или 
катастрофы и передать координаты поисковым и спа-
сательным службам, помочь им сориентиро-
ваться на местности. А еще оценить количе-
ство пострадавших.
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образование / 
Инженерных 
школ  
при вузах 
станет больше

Учим 
матчасть

Алена Узбекова

Передовые инженерные шко-
лы с 2024 года появятся еще в 
20 российских вузах, их общее 
число увеличится до 50. Об 
этом сообщил вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко.

«Завершился конкурс, он 
был большой — более семи за-
явок на место. Все претенденты 
были заслушаны специальным 
советом. В связи с большой вос-
требованностью и необходи-
мостью кадрового обеспечения 

мегапроектов совет принял ре-
шение отобрать 20 победите-
лей. Таким образом, система 
передовых инженерных школ 
России будет состоять уже из 
50 вузов в 23 регионах», — ска-
зал Дмитрий Чернышенко, вы-
ступая на совещании премьер-
министра РФ Михаила Мишу-
стина с вице-премьерами.

В 2024 году на развитие пе-
редовых инженерных школ из 
бюджета предусмотрено 16,5 
миллиарда рублей, в том числе 
на новые школы — 4,3 миллиар-
да. До 2030 года эта сумма со-
ставит больше 30 миллиардов 
рублей. Сегодня работает 30 
таких школ на базе вузов в 15 
регионах. В них готовят инже-
неров по 20 направлениям, та-
ким как двигателестроение, ме-
дицинское приборостроение, 
атомное машиностроение, ави-
ационная и ракетно-космиче-
ская техника, ИИ и другие. 

в мире / 
Страны 
принимают 
документы  
по нейросетям

ИИ закон 
написан

Алена Узбекова

Совет ЕС достиг предваритель-
ного соглашения с Европарла-
ментом относительно предло-
жения о гармонизированных 
правилах в области искусствен-
ного интеллекта, так называе-
мом «законе об ИИ».

Системы искусственно-
го интеллекта, размещенные 
на европейском рынке, долж-
ны быть безопасными и ува-
жать фундаментальные права 
и ценности ЕС, сообщается в 
коммюнике совета. Основная 
идея состоит в том, чтобы ре-
гулировать ИИ, исходя из его 
способности причинять вред 
обществу, используя «риск-
ориентированный» подход: 
чем выше риск, тем строже 
правила.

Тем временем в Бразилии 
приняли первый в мире закон, 
разработанный нейросетью. 
Законопроект написан ИИ по 
запросу члена городского со-
вета Порту-Алегри и позволяет 
муниципалитету не взимать с 
налогоплательщиков плату за 
замену счетчиков воды в слу-
чае их кражи. Документ одо-
брен советом и подписан мэ-
ром. О факте разработки за-
конопроекта нейросетью все 
члены горсовета, а также мэр с 
горожанами узнали уже после 
принятия закона.

Инициатор разработки за-
кона — член горсовета Рамиру 
Росарио в интервью порталу G1 
заявил, что «стратегия заклю-
чалась в том, чтобы не говорить 
никому, что это сделал искус-
ственный интеллект». По его 
словам, все стали свидетелями 
эксперимента, и в ближайшее 
время благодаря ИИ общество 
ждет революция в различных 
областях. При этом, отметил 
Росарио, «политики не могут 
оставаться в стороне от этих 
изменений». 

недвижимость / В России 
появится больше 
энергоэффективных 
домов

«Зеленые» квартиры

Алена Узбекова

Пока в России, по экспертным оценкам, около трех 
процентов энергоэффективных домов. Однако к этой 
категории можно отнести уже треть строящегося 
жилья. 

«Возможно, в 2024 году мы увидим настоящий рост 
данного сегмента, — говорит гендиректор компании 
«Трансэнерком» Олег Шевцов. — Использование воз-
обновляемых источников энергии для генерации элек-
троэнергии — основа для «зеленых» квартир, так как 
более 25 процентов вредных выбросов приходится как 
раз на сферы строительства и ЖКХ». 

При этом надо понимать, что жилье, оснащенное, 
например, солнечными панелями и энергосберегаю-
щими технологиями, такими как умные счетчики, дат-
чики движения и света, системы климат-контроля, об-
ходится застройщикам на 10—15 процентов дороже. И, 
по экспертным оценкам, только половина потенциаль-
ных покупателей готова переплачивать за экологич-
ность недвижимости.

Экологичные дома привлекают внимание потреби-
телей, активно строятся деревянные загородные дома. 
Но пока экологичный тренд не подкрепляется реаль-
ным платежеспособным спросом на кварти-
ры и осознанным пониманием реальной за-
боты о будущем планеты, отмечают эксперты. 

Михаил Калмацкий

Жизнь в городах становит-
ся все более комфортной 
благодаря новым цифро-

вым технологиям. Они помога-
ют управлять системой ЖКХ, 
дорожным движением, благоу-
стройством территории, жилы-
ми домами, превращая совре-
менные мегаполисы в  по-
настоящему «умные города».      

Идея облегчить жизнь го-
родских жителей путем вне-
дрения новых технологий ре-
ализуется уже пару десятков 
лет, и многие населенные пун-
кты работают над перестрой-
кой городского хозяйства под 
«цифру», отмечают эксперты.  

Сегодня рынок услуг для 
«умных городов» оценивается 
в 400 миллиардов рублей, рас-
сказал в ходе экспертной дис-
куссии «Город: жизнь в двоич-
ном коде» заместитель мини-
стра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
РФ Константин Михайлик. По 
его словам, в этой сфере рабо-

тают как крупные корпорации, 
так и компании малого и сред-
него бизнеса, которые создают 
уникальные решения. «Напри-
мер, всем известна «Пушкин-
ская карта», но мало кто знает, 
что ее придумали в Белгороде. 
Ребята создали алгоритм, кото-
рый потом пошел по всей стра-
не», — отметил замминистра. 

Точно также, по его словам, 
было и с уличными камера-
ми, за созданием которых сто-
яло всего несколько человек. 
«Наша задача — подхватить та-
кие продукты, помочь им дви-
гаться дальше, — сказал Кон-
стантин Михайлик. — Важно 
понимать, что ни одно сегод-
няшнее начинание без «циф-
ры» не работает. Вкладывая не 
так много денег, мы получаем 
результат, и человек его видит. 
Появляются транспортно-ло-
гистические каркасы — человек 
вышел на улицу и знает, когда 
подойдет его автобус или трол-
лейбус. Появляется система 
уличной безопасности. Все это 
мы объединяем в одну боль-

шую платформу и передаем на-
шим гражданам».

Один из наиболее извест-
ных проектов Минстроя Рос-
сии в этой сфере — «Умный го-
род». Он реализуется с 2018 
года и направлен на формиро-
вание эффективной системы 
управления городским хозяй-
ством, создание безопасных и 
комфортных условий для жиз-
ни людей. Успехи цифровой 
трансформации оцениваются 
с помощью индекса IQ городов. 
Сейчас в проекте принимают 
участие более 200 городов Рос-
сии, а их средний показатель IQ 
с 2018 года вырос на 40 процен-
тов, рассказала замдиректо-
ра проектной дирекции Мин-
строя России по направлению 
«Умный город» Дарья Долгих. 

«Этот проект изначально 

ориентирован на человека в 
многообразии сервисов. Имен-
но стройка, ЖКХ и городское 
хозяйство объединяют наи-
большее количество запро-
сов граждан, — отметила Дарья 
Долгих. — Концепция «умного 
города» не заканчивается на 
строительстве здания и его экс-

плуатации. Мы заинтересова-
ны и в «умном образовании», 
и в «цифровом» здравоохране-
нии, и в развитии других сфер».

 Стандарт «умного города» 
предполагает цифровизацию 
ряда направлений городско-
го хозяйства: строительство, 
ЖКХ, энергетика, здравоохра-
нение, образование, туризм и 
т.д. «В качестве примера мож-
но привести технологию ин-
формационного моделирова-
ния (ТИМ). Или такой показа-
тель, как степень вовлечения 
граждан в процесс решения во-
просов о благоустройстве го-
родской среды», — по-
яснила «РГ» Дарья 
Долгих. 

ЦифровизаЦия / Внедрение систем искусственного интеллекта  
поднимет ВВП страны 

До чего дойдет прогресс

Татьяна Батенёва

В
недрение технологий ис-
кусственного интеллек-
та к 2030 году может под-
нять ВВП страны на 1—2 
процента, поддерживая 

высокую маржинальность клю-
чевых отраслей экономики, 
прогнозируют эксперты.

Инновации будут высоки-
ми темпами внедряться в инду-
стриальный сектор. «Сегодня 
Россия остро нуждается в соб-
ственных разработках для са-
молето- и двигателестроения, 
особенно в сфере микроэлек-
троники. Прогнозирую скорый 
рост инноваций и скачок раз-
вития технологий в дискретной 
промышленности к 2025 году. 
С точки зрения инновацион-
ной емкости в первую очередь 
можно выделить горнодобыва-

ющую, металлургическую и не-
фтегазовую промышленность», 
— рассказал председатель Сове-
та по развитию цифровых тех-
нологий для промышленности 
Ассоциации предприятий ком-
пьютерных и информационных 
технологий (АПКИТ) Павел Рас-
топшин. «Потока инноваций 
можно продолжать ожидать в 
отраслях и прежде державших 
лидерство: банковские и финан-
совые сервисы, телеком, опто-
вая и розничная торговля, — го-
ворит директор по консалтин-
гу компании Arenadata Антон 
Балагаев. — Вероятно, вырастут 
инвестиции финансового сек-
тора в квантовые технологии в 
связи с вызовами информаци-
онной безопасности, также бу-
дет заметен рост инвестиций в 
большие языковые модели ис-
кусственного интеллекта, спо-
собные помочь во всех отраслях 
с сильным B2C-сегментом».  

 «Промышленность и биз-
нес сейчас активно внедряют 
цифровые продукты», — кон-

статирует гендиректор компа-
нии «Фабрика инноваций» Вла-
димир Буйвидис. На заводах 
теперь сенсорные терминалы 
вместо людей выдают расчет-
ные и путевые листы, помогают 
оприходовать и списывать то-
вары со складов. В ретейле вме-
сто кассиров все чаще мы видим 
терминалы самообслуживания. 
Для потребителей это удобно: 
нет очередей, ошибок при рас-
чете. Для владельцев бизнеса — 
это сокращение расходов, при-
влечение покупателей, эконо-
мия места в торговом зале, ми-
нимизация ошибок. В торговых 
центрах вместо стоек информа-
ции теперь тач-скрины с нави-
гацией, в музеях вместо экскур-
соводов — столы с сенсорным 
экраном и т.д. Инновации помо-
гают повысить прибыль, сокра-
тить издержки и заменить неэф-
фективных сотрудников.

Инновационная активность 
в основных отраслях экономи-
ки и промышленности, безус-
ловно, растет, уверен коммер-

ческий директор логистической 
компании «Скиф-Карго» Миха-
ил Коптев. Особенно там, где с 
помощью искусственного ин-
теллекта оптимизируют и упро-
щают процесс производства 
или в целом работы. В совре-
менном мире применение ис-
кусственного интеллекта — это 
уже не выбор, а необходимость. 

«Мы имеем не только воз-
можности и ресурсы, но и ин-
теллектуальный потенциал, 
чтобы конкурировать и выхо-
дить в лидеры внедрения инно-
ваций, — считает ведущий спе-
циалист российской научно-
производственной компании 
«Мэтрикс вейв» Алексей Кос-
мынин. — Этому способствуют 
правительственные и регио-
нальные программы. К сожале-
нию, о них, по большему счету, 
знают только специалисты. Се-
годня, чтобы создать и реализо-
вать инновационный продукт, 
нет особых барьеров».

Однако другие эксперты не 
соглашаются с мнением, что на 
пути инноваций нет барьеров, 
устранение которых могло бы 
ускорить процесс.

«Главный барьер на этом 
пути — закрытость новому опы-
ту и новым знаниям, нежела-
ние внедрять инновационные 
решения в рабочий процесс, — 
полагает генеральный дирек-

тор коммуникационного агент-
ства PR Partner Инна Анисимо-
ва. — Для внедрения инноваций 
нужно уметь выходить за рамки 
привычного, идти навстречу но-
вому. К сожалению, невоспри-
имчивость к новациям, боязнь 
совершить ошибку во многом 
присуща нашему менталитету».

На пути инноваций доста-
точно и других барьеров: от 
культурных, когда сотрудники 
боятся того, что автоматизация 
производственных процессов 
вытеснит человека (что особен-
но актуально в регионах), до ка-
дровых и регуляторных. 

Например, многие малые и 
средние компании планируют 
разработки на гранты, но суще-
ствующие ограничения их мак-
симального размера в 100 мил-
лионов рублей сдерживает раз-
витие передовых проектов на 
базе ИИ. А внедрение на произ-
водстве цифровых советчиков 
невозможно в силу жесткого 
регулирования защиты данных.

Дополнительным барьером 
служит и нехватка персона-
ла с необходимыми навыками 
для анализа полученных с по-
мощью ИИ данных, 
отмечает и Михаил 
Коптев. 
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Примерно треть возводимого сегодня  
в России жилья строится с учетом  

энергоэффективных технологий. В 2024 
году прогнозируется рост этого сегмента

жкХ / В проекте «Умный город» принимают участие уже более  
200 российских городов

Технологичная среда обитания

В медицинской диагностике стали   
прислушиваться к трем мнениям.  
Первое — лечащего врача, второе —  
консилиума, а третье — нейросети
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В лаборатории микроэлектроники 
ТУСУР изготавливают зондовую  
станцию.

На электротехническом           
предприятии в Краснодаре      
собирают систему «Умный дом».
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Цифра

400 
миллиардов 
рублей составляет рынок услуг 
для «умных городов» в России.

В работу инженерных 
школ в России  
включены  
150 технологичных  
компаний 

Цифра

1—2 
процента
составит рост ВВП к 2030 году  
за счет внедрения технологий ИИ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Михаил Калмацкий 

Вопрос изменения климата 
сегодня волнует весь мир, о 
чем свидетельствует актив-

ное участие многих стран в 28-й 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP28). Россия на ней 
подтвердила, что собирается 
достичь углеродной нейтраль-
ности не позднее 2060 года. Для 
этого необходимо развивать 
технологии, позволяющие со-
кращать выбросы и увеличи-
вать поглощение СО2. Значи-
мая роль в этом процессе отво-
дится первому в России клима-
тическому научно-образова-
тельному центру «Енисейская 
Сибирь». 

С самого начала НОЦ был 
ориентирован на решение за-
дач по экологическому разви-
тию Сибири, климатическим 
изменениям, разработку пере-
довых производственных тех-
нологий, позволяющих сни-
зить углеродный след товаров и 
услуг. В прошлом году програм-
ма центра пополнилась еще 
двумя направлениями — элек-
троника и продовольственная 
безопасность. 

«Сегодня НОЦ «Енисейская 
Сибирь» реализует широкий 
спектр проектов в области про-
довольственной безопасности, 
микроэлектроники, систем 
связи и навигации и др. Но при 
этом основной характеристи-
кой проектов является клима-
тическая повестка», — расска-
зал «РГ» директор проектного 
офиса НОЦ «Енисейская Си-
бирь» Сергей Верховец. 

В этом году центр, в соста-
ве которого 9 университетов, 
5 НИИ и 14 предприятий, обе-
спечивает научно-технологи-
ческое и кадровое сопровожде-
ние 53 проектов по разработке 
новых технологий и тиражиро-
ванию лучших практик. 

Сохранить леса 
 Одно из главных направле-

ний работы центра — «Глобаль-
ные климатические инициа-
тивы». Это комплекс скоорди-
нированных между собой про-
ектов по изучению региональ-
ного углеродного баланса и его 
влияния на климатические из-
менения, а также изучение ле-
совосстановления, монито-

ринг выбросов СО2 путем дис-
танционного зондирования 
Земли и др. 

К примеру, одним из важ-
нейших способов борьбы с вы-
бросами парниковых газов се-
годня считаются лесоклимати-
ческие проекты, ведь зеленые 
насаждения — главные поглоти-
тели СО2. И здесь лесные мас-
сивы «Енисейской Сибири», 
составляющие более 20 про-
центов всех лесов России, мо-
гут сыграть очень важную роль. 

«Центром был подготовлен 
флагманский доклад о потен-
циале регионов Сибири в от-
ношении лесоклиматических 
проектов, что позволило за-
пустить ряд работ в Краснояр-
ском крае, — рассказал Сергей 
Верховец. — Данная работа во 
многом является новаторской, 
поскольку практика реализа-
ции климатических проектов 
еще находится на этапе проек-
тирования». 

Также ученые НОЦ изуча-
ют возможность увеличения 
площади лесов и защиты их от 
пожаров. Для выполнения по-
следней цели создается систе-
ма мониторинга природных 
пожаров на территории Сиби-
ри, которая позволит исследо-
вать динамику частоты и пло-
щади возгораний. Крайне вос-

требована в регионах Сибири и 
другая разработка НОЦ — авто-
номный комплекс управления 
тушением лесных пожаров. Его 
пилотный образец был пред-
ставлен заместителю предсе-
дателя правительства РФ Вик-
тории Абрамченко.

Низкоуглеродный город
Другое направление — кон-

троль выбросов загрязняю-
щих веществ. В НОЦ «Енисей-
ская Сибирь» разрабатывают 
новый высокочувствительный 
метод обнаружения содержа-
ния в воздухе токсичных газов, 
в частности метана. Он осно-
ван на дистанционном измере-
нии концентраций углеводоро-
дов в приземном слое атмосфе-
ры и может применяться в го-
родской среде, сельхозугодьях, 
в лесных экосистемах и на бо-
лотах. Такой мониторинг помо-
жет быстро выявлять источни-
ки загрязнения на предприяти-
ях, фиксировать утечки из не-
фте- и газопроводов, обнару-
живать скрытые свалки и очаги 
начинающихся пожаров. 

Еще один инструмент борь-
бы с выбросами, на этот раз 
углекислого газа, — цифровая 
платформа «Низкоуглеродный 
город». В данный момент идет 
проектирование одной из со-

ставляющих этой платформы 
— геоинформационной систе-
мы (ГИС) по зеленым насажде-
ниям Красноярска. Ее задача — 
учет и анализ экологических 

характеристик зеленых насаж-
дений, их состояния, распреде-
ления и роли в снижении угле-
родного следа города. ГИС по-
зволяет лучше понимать и оп-
тимизировать использование 
зеленых территорий, разраба-
тывать стратегии по озелене-
нию городской среды. 

«Также ведутся работы по 
интеграции разработок в отно-
шении замкнутых экосистем 
в жилищно-коммунальное хо-
зяйство и агропромышленный 
комплекс, — рассказал Сергей 
Верховец. — Созданная экспе-
риментальная модель замкну-
той экосистемы обеспечивает 
полное замыкание по газооб-

мену, воде, позволяет утилизи-
ровать отходы жизнедеятель-
ности человека и несъедобной 
биомассы растений».

По итогам прошлого года 
учеными НОЦ «Енисейская Си-
бирь» было разработано и пере-
дано для внедрения 39 техно-
логий, получено 160 патентов, 
324 человека прошли обучение 
в Центре развития компетен-
ций НОЦ. Стоит отметить, что 
научно-технологические ини-
циативы дают конкретный эф-
фект. К примеру, в Красноярске 
в 2022 году совокупный объем 
выбросов оказался на 10,8 про-
цента ниже аналогичного пока-
зателя 2017 года. 

Большой вклад в улучшение 
экологической ситуации вносят 
крупные компании — участники 
НОЦ «Енисейская Сибирь». К 
примеру, РУСАЛ внедряет тех-
нологии, позволяющие сокра-
тить углеродный след продук-
ции. Более трех миллионов тонн 
алюминия производится под 
брендом ALLOW — это так на-
зываемый зеленый алюминий, 
на всех стадиях производства 
которого зафиксирован мини-
мальный углеродный след. 

«Норильский никель» создал 
прототип палладий-содержаще-
го катализатора, который будет 
использоваться для производ-

ства водорода. Другая инициа-
тива компании — «Серная про-
грамма». Этот флагманский 
экологический проект предпо-
лагает улавливание и утилиза-
цию сернистого газа на нориль-
ских металлургических заво-
дах и производство из него без-
вредного гипса, который можно 
использовать в производстве 
стройматериалов. 

Соя мороза не боится 
Для решения задач продо-

вольственной безопасности 
ученые Красноярского государ-
ственного аграрного универси-
тета (участник НОЦ «Енисей-
ская Сибирь») вывели новые 

сорта картофеля и сои, адапти-
рованные к сибирским услови-
ям. Весенние заморозки и засу-
хи — привычные явления в Крас-
ноярском крае, которые могут 
приводить к гибели значитель-
ной части растений и падению 
урожайности у выживших куль-
тур. Применение новых сортов 
может сделать сельхозпроиз-
водство в крае и в других реги-
онах с резко континентальным 
климатом более устойчивым и 
эффективным. 

«Наши сорта картофеля фор-
мируют товарные клубни до на-
ступления летней жары, а набор 
питательных веществ и крахма-
ла идет в них уже к концу авгу-
ста. А два наших новых сорта 
сои — самые северные в мире», 
— отметил проректор по науке 
Красноярского ГАУ Александр 
Коломейцев. 

Что касается сферы высо-
ких технологий, то здесь успеш-
но работает ряд компаний — 
участников НОЦ, например, АО 
«Информационные спутнико-
вые системы» имени академи-
ка М.Ф. Решетнева» и АО «НПП 
«Радиосвязь», которые обеспе-
чивают развитие спутниковой 
группировки России, систем 
беспроводного широкополос-
ного интернета и прецизионно-
го позиционирования. 

НОЦ «Енисейская Сибирь» 
решает и задачи по импорто-
замещению, например, ино-
странных данных информаци-
ей с российских спутниковых 
систем дистанционного зонди-
рования Земли. А также заме-
ны высокоточных зарубежных 
антенн ГНСС отечественными 
образцами, разработки новых 
материалов — изополимеров, 
микро- и нанофибриллирован-
ной целлюлозы. По направле-
нию «Продовольственная без-
опасность» поставлена цель за-
местить семенную продукцию 
зерновых.

В третьем квартале 2023 
года была завершена разработ-
ка Концепции научно-техноло-
гического развития Краснояр-
ского края. Опыт НОЦ «Енисей-
ская Сибирь» позволил центру 
стать ключевым координирую-
щим органом в подготовке дан-
ного документа. В дальнейшем 
эта концепция станет основой 
актуализированной програм-
мы деятельности НОЦ.  

Событие / Конференция «Физика водных растворов» подтвердила свою состоятельность

Вода — источник жизни
Михаил Нестеров

В 
ноябре в Президиуме 
Российской академии 
наук состоялась шестая 
конференция «Физи-
ка водных растворов». В 

мероприятии приняли участие 
200 ученых из 8 стран. В тече-
ние трех дней с докладами вы-
ступили 126 исследователей. 

По сравнению с предыдущей 
конференцией, проходившей в 
2022 году, количество участни-
ков увеличилось в полтора раза, 
и к пяти существующим секци-
ям добавилась еще одна: «Во-
дные растворы в фармации». 
«РГ» взяла интервью у академи-
ка РАН Ивана Щербакова — со-
ветского и российского физика, 
советника Президиума РАН, на-
учного руководителя Институ-
та общей физики им. А. М. Про-
хорова РАН, профессора, заве-
дующего кафедрой лазерных 
систем и структурированных 
материалов Московского физи-
ко-технического института.

Иван Александрович, кон-
ференция, посвященная ис-
следованиям водных раство-
ров, стала неотъемлемой 
частью отечественной на-
учной жизни. Можно ли уже 
подводить предваритель-
ные итоги и делать выводы 
о главных тенденциях разви-
тия физики воды?

И в а Н  Щ е р баК о в :  Прежде всего, 
хочу напомнить, что конферен-
ция стала логичным продолже-
нием семинара, организован-
ного в 2017 году в Институте об-
щей физики им. А.М. Прохорова 
и посвященного достаточно уз-
кому вопросу: выяснению фи-
зики процессов многократного 
разведения водных растворов. 
С докладом на том семинаре вы-
ступил академик Александр Ко-
новалов, который попытался 
объяснить влияние исчезающе 
малых концентраций на свой-
ство разбавляемого раствора. 
Его выступление вызвало спра-
ведливую, но одновременно со-
вершенно неконструктивную 
критику со стороны участво-
вавших в семинаре физиков. 
Тем не менее, большая заслуга 
Александра Ивановича состо-

ит в том, что он сформулировал 
проблему и получил большое 
количество экспериментально-
го материала по этой теме.

После этого семинара в Ин-
ституте общей физики была 
создана неформальная груп-
па, которая начала занимать-
ся физикой водных растворов, 
по инициативе которой и при 
поддержке Института и Отде-
ления физических наук РАН в 
2018 году была организована 
уже ставшая ежегодной конфе-
ренция «Физика водных раство-
ров». 

Шесть лет, безусловно, со-
лидный срок, чтобы подвести 
некоторые итоги работы. Было 
установлено, что при достиже-
нии некоторого числа разбав-
лений концентрация примеси 
в разбавленном растворе пере-
стает снижаться, оставаясь рав-
ной концентрации примесей в 
растворителе. Возможность об-
наружения этого критического 
числа разбавлений определяет-
ся чувствительностью метода 
регистрации. Сейчас этот вывод 
уже кажется вполне очевидным. 

Далее было выявлено влия-
ние внешних воздействий на со-
стояние водного раствора. Дело 
в том, что процедура разбавле-
ний сопровождается внешним 
воздействиям на раствор, та-
кими, например, как вибрация 
или магнитное поле. При этом 
происходит увеличение кон-
центрации активных форм кис-
лорода и, в частности, перокси-
да водорода. Все эти компонен-
ты, определяющие неравновес-
ность системы, являются силь-
ными окислителями и могут 
оказывать значительное влия-
ние на биологические объекты. 
В результате была в значитель-
ной степени снята острота про-
блемы высоких разбавлений, а 
термин «сверхвысокие разбав-
ления» был заменен на «тех-
нологическую обработку», за-

ключающуюся в ряде последо-
вательных разбавлений, сопро-
вождающихся внешними воз-
действиями.

Термин «технологическая 
обработка» соответствует дей-
ствительному положению ве-
щей, а сама технология являет-
ся полезной для достижения за-
данных свойств исследуемых 
объектов и находит свое прак-
тическое применение.

В той же фармацевтике тех-
нологическая обработка рас-
творов применяется уже до-
статочно давно. В рамках сек-
ции «Водные растворы в фарма-
ции» кандидат биологических 
наук, сотрудник научно-произ-
водственной фирмы «Материа 
Медика Холдинг» Герман Сте-
панов сделал доклад на тему 
«Влияние вибрационного воз-
действия на свойства водных 
растворов антител». В ходе ис-
следований ученый подтвердил 
вывод о том, что биологическая 
активность растворов высоких 
разведений зависит не от содер-
жания в них исчезающе малого 
количества растворенного ве-
щества, а от изменения физиче-
ских свойств в ходе вибрацион-
ного воздействия на них.

Участниками конференций 
также было четко сформулиро-
вано, что воды, как совокупно-
сти молекул Н2О, в природе не 
существует. Это водный рас-
твор, представляющий собой 
сложную неравновесную дина-
мическую систему, находящу-
юся в постоянном взаимодей-
ствии с окружающей средой. 
Это утверждение родилось не 
на пустом месте, но в таком яв-
ном виде оно было сформулиро-
вано именно на наших конфе-
ренциях. Наконец, существен-
но положительным результатом 
следует считать объединение 
под эгидой конференции спе-
циалистов в области физики, 
химии, биологии, медицины, 

фармацевтики, что, безуслов-
но, способствует в продвиже-
нии понимания природы жид-
кости и ее влиянии на процессы, 
проходящие в живой и неживой 
природе.

Есть ли с точки зрения фи-
зики различия между водой 
в космосе, океане и в кране в 
квартире? 

ИваН ЩербаКов: Несмотря на ко-
лоссальное различие масшта-
бов этих объектов, вода, при-
сутствующая в них, являет-
ся некоторым объединяющим 
фактором. Академик Роберт 
Нигматулин сделал на конфе-
ренции пленарный доклад «Ме-
ханика и термодинамика кли-
мата». Он отметил, что проис-
ходящее последние десятилетия 

глобальное потепление иници-
ируется увеличением содержа-
ния парниковых газов. Поте-
пление вызывает увеличение 
испарения с поверхности океа-
на и увеличение содержания во-
дяного пара, который является 
«сильным» парниковым газом. 
Это существенно усиливает по-
глощение радиации, что приво-
дит к повышению температуры 
воздуха. Вся испарившаяся вла-
га возвращается на поверхность 
Земли в виде дождя и снега. При 
этом увеличивается частота ка-
тастрофических снегопадов и 
наводнений.

А что такое океан, как не ко-
лоссальный резервуар водно-

го раствора, и в чем состоит от-
личие процессов испарения с 
водной поверхности океана от 
процессов испарения из лабо-
раторной емкости, которые лег-
ко промоделировать? Различно-
го рода внешние воздействия на 
океанскую воду изменяют со-
став последней, что влияет на ее 
биологические свойства и, сле-
довательно, на состояние оби-
тателей океана. Гребные винты 
океанских судов приводят к об-
разованию пузырей и их кави-
тации, что вызывает разруше-
ние металлических конструк-
ций. Эти процессы также могут 
быть промоделированы и изу-
чены в лаборатории. Подобных 
точек соприкосновения ученых 
разных специальностей можно 
найти множество. 

В докладе академика Льва Зе-
леного, профессора РАН Макси-
ма Литвака и профессора Иго-
ря Митрофанова было отмече-
но, что вода в Солнечной систе-
ме встречается гораздо чаще, 
чем представлялось раньше. 
Оказалось, что не просто водо-
род, а его соединение с кисло-
родом является одной из весьма 
распространенных молекул в 
ближнем к нам космосе. Тем не 

менее, иных форм жизни, кро-
ме земной, пока не обнаруже-
но, хотя и доказано, что жидкая 
вода иногда появляется на по-
верхности Марса. В последние 
годы большое значение приоб-
рело открытие водяного льда в 
приповерхностном слое вбли-
зи лунных полюсов. Возможно, 
что в лунной полярной вечной 
мерзлоте скрываются косми-
ческие зародыши примитив-
ной жизни, которые за 4 милли-
арда лет существования двой-
ной планетной системы Земля 
— Луна могли занести межзвезд-
ные кометы. Таким образом, не 
исключено, что водные раство-
ры могут иметь прямое отноше-

ние к возникновению жизни на 
нашей планете.  

В своем докладе академик 
Юрий Рахманин сообщил об 
исследовании нескольких де-
сятков типов питьевой воды, 
подвергнутых разным физиче-
ским методам воздействия, ре-
зультатом которого был расчет 
соотношения коэффициентов 
трансформации полос валент-
ных, деформационных и вибра-
ционных колебаний воды и их 
изменение под воздействием 
этих факторов. Таким образом, 
на основе проведенных иссле-
дований впервые дана предва-
рительная оценка качества пи-
тьевой воды, которое самым не-
посредственным образом влия-
ет на продолжительность жизни 
населения планеты.

В  п л е н а р н о м  д о к л а д е 
«Структурирование водных и 
не водных растворов: данные 
физических методов и резуль-
татов химических реакций», 
сделанном Леонидом Кононо-
вым, представлены данные по 
изучению структуры водных 
растворов с помощью свето-
рассеяния, поляриметрии, ИК-
спектроскопии и химических 
реакций. Химическая реакция, 

проводимая в растворе, явля-
ется инструментом изучения 
структуры этого раствора. И, 
наоборот, для корректного об-
суждения реакционной способ-
ности и результатов химиче-
ских реакций необходимо учи-
тывать не только строение мо-
лекул реагентов, но и структуру 
реакционного раствора, моде-
лирование которой позволяет 
реализовать инструмент влия-
ния на результаты реакций.

Так, принципиальная важ-
ность влияния внешних воздей-
ствий на свойства растворов 
была отмечена во многих докла-
дах. Среди теоретических ре-
зультатов следует отметить до-

клад группы ученых из Инсти-
тута общей физики, в котором 
обсуждаются механизмы взаи-
модействия возмущений клас-
сической природы с квантовой 
системой. В рамках осцилля-
торных моделей продемонстри-
рована возможность изменений 
состояния квантовой системы в 
результате механических воз-
мущений. Результат интересен 
с общефизической точки зре-
ния, а применительно к водным 
растворам может объяснить эф-
фект генерации пероксида водо-
рода при вибрационном воздей-
ствии за счет снятия квантового 
запрета с перехода из триплет-
ного состояния в синглетное 
молекул кислорода.

В докладе Ангелины Коза-
ченко показано, что механи-
ческое или магнитное воздей-
ствие на водный раствор при-
водит к образованию в нем кла-
стерных систем, и представлен 
обзор по работам физиков-тео-
ретиков, объясняющих эффек-
ты высокоразбавленных рас-
творов. Эти работы в какой-то 
степени дают теоретическое 
обоснование с точки зрения 
квантовой механики и термо-
динамики эффектам в раство-
рах, полученных в рамках ме-
тода технологической обра-
ботки.

Были ли представлены на 
конференции вопросы при-
кладного характера?

ИваН ЩербаКов: Да, были, и в каче-
стве примера можно привести 
совместную разработку рос-
сийских и узбекских ученых в 
области использования плазмо-
активированных водных рас-
творов электролитов для улуч-
шения роста и развития расте-
ний, в частности для улучшения 
роста и развития хлопчатника 
в условиях засухи, что уже дает 
практические результаты. 

Очень важно, что конферен-
ция с самого начала стала про-
странством для плодотворно-
го диалога между учеными, ко-
торые занимаются исследова-
ниями в различных областях. В 
результате такого взаимодей-
ствия появляются технологии, 
призванные улучшить нашу 
жизнь.  

опыт / Научно-образовательные центры помогают сокращать выбросы парниковых газов 
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Иван Щербаков: конференция 
стала пространством для плодот-
ворного диалога между учеными.

Леса енисейской Сибири  
занимают 20 процентов  
лесной площади россии.

«Зеленые» квартиры

«Летом 2023 года наша кафедра провела ре-
презентативное исследование мнения рос-
сийских граждан о готовности приобретения 

недвижимости немного дороже, если застройщик вне-
дрил принципы ESG. В исследовании приняли участие 
1600 человек трудоспособного возраста, имеющих по-
стоянную работу или источник дохода, со всей России. 
Принципиально не готовы переплачивать 10—11 про-
центов потенциальных покупателей, а более 70 про-
центов вообще не знают, что такое ESG. И это внушает 
как опасения в успешности реализации проектов «зе-
леных» домов, так и надежду. В любом случае это фор-
мирует задачу для общества, государства и застройщи-
ков — объяснить важность строительства таких домов, 
необходимость устойчивого развития для будущих по-
колений, да и просто рассказать о комфорте прожива-
ния в экологичных домах. Это сложная задача, но вы-
полнимая», — говорит Александр Цыганов, завкафе-
дрой ипотечного жилищного кредитования и финансо-
вых инструментов рынка недвижимости Финансового 
университета при Правительстве России.

С учетом роста объемов вводимых в эксплуатацию 
объектов ВИЭ за последнее десятилетие, сокращение 
стоимости оборудования для солнечной и ветряной 
энергетики, рост его КПД, стоимость электроэнергии, 
созданной на базе ВИЭ, к 2030 году может сократить-
ся. Благодаря этому зеленое жилье в России станет до-
ступнее, а число желающих жить в экологичных домах 
возрастет, прогнозирует Олег Шевцов.

Кстати, в ноябре прошлого года в России была вне-
дрена система добровольной сертификации жилья по 
национальному стандарту зеленого строительства 
многоквартирных жилых домов — ГОСТ Р 70346-2022 
(«Зеленые стандарты. Здания многоквартирные жи-
лые «зеленые»), добавляет Константин Тупиков, ген-
директор компании «Мобильный Дом», входящей в 
ТПХ «Русклимат». Пока стандарт применяется в пи-
лотных и экспериментальных проектах.

«Для полноценного внедрения зеленых техноло-
гий, в том числе и 3D-печати домов, нужно сначала 
улучшить качество и надежность печатных конструк-
ций, обучить строителей и архитекторов новым мето-
дам проектирования и строительства, а также созда-
вать нормы и ГОСТы. Иначе в отсутствие госконтроля 
и надзора начнутся массовые попытки экономии и оп-
тимизации издержек за счет нарушения технологий и 
использования некачественных и неэкологичных ма-
териалов», — говорит Константин Тупиков. При этом, 
добавляет эксперт, внедрение ESG-принципов, пред-
полагающих снижение нагрузки на окружающую сре-
ду при производстве и строительстве, становится все 
более модным и считается уже хорошим тоном среди 
крупных российских и международных компаний, ра-
ботающих на российском рынке.

Кроме того, распространение получают технологии 
снижения энергопотребления за счет регулирования 
отопления, теплоизоляции, использования энергоэф-
фективных ламп, датчиков движения. Впрочем,  вне-
дряются они больше из стремления сэкономить.  
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С учетом сокращения стоимости  
оборудования ВИЭ зеленое жилье может 

стать доступнее по цене и будет  
более востребованным
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Технологичная среда 
обитания

Последнее направле-
ние обеспечивает, в 
частности, платфор-

ма za.gorodsreda.ru, на кото-
рой проходят онлайн-голосова-
ния по отбору объектов благо-
устройства.

Создание новых цифровых 
технологий для городского хо-
зяйства проходит в том чис-
ле при финансовой поддержке 
государства. Так, Российский 
фонд развития информацион-
ных технологий (РФРИТ) вы-
деляет гранты, благодаря ко-
торым разрабатывается про-
граммное обеспечение для раз-
ных сфер городского хозяйства. 
В перечне проектов: доработ-
ка информационной системы 
«Безопасная дорога», внедре-
ние автоматизированной си-
стемы «Цифровой водоканал», 
разработка «Единой цифровой 
платформы скорой медицин-
ской помощи» и т.д. 

«РФРИТ активно участвует 
в развитии «умного города» и 
уже поддержал ряд цифровых 
решений в сфере строитель-
ства, ЖКХ, транспорта, здра-
воохранения, включая особо 
значимые. Все они помогают 
сделать нашу жизнь проще и 
интереснее», — рассказал ге-
неральный директор РФРИТ 
Александр Павлов. Говоря о 
конкретных решениях, руково-

дитель фонда отметил цифро-
вые сервисы, с помощью кото-
рых организуются сбор, транс-
портировка и утилизация му-
сора, а также возможные про-
екты, связанные с экологией. 
«Соответствующие индустри-
альные комитеты, индустри-
альные центры компетенций 
во взаимодействии с Россий-
ским экологическим операто-
ром инициируют проекты, свя-
занные с экологией регионов. В 
частности, по контролю за вы-
бросами, по сервисам, позво-
ляющим отслеживать разные 
факторы влияния предприятий 
на окружающую среду, — рас-
сказал «РГ» Александр Павлов. 
— Эти проекты еще не находят-
ся в стадии проектного финан-
сирования, но обсуждаются. И 
мы рассчитываем, что в рамках 
этого направления решений 
для города будет поддержан 
широкий спектр проектов». 

Один из примеров цифро-
визации городского хозяйства 
— платформа Ujin для «умного 
дома». Она позволяет управ-
лять системой видеонаблюде-
ния, обеспечивает бесключе-
вой доступ на территорию и в 
подъезды, ведет автоматиче-
ский учет расхода коммуналь-
ных ресурсов (тепло, электроэ-
нергия, вода) и многое другое. 

«Линейка нашей операци-
онной системы постепенно 

расширяется, и теперь мы ра-
ботаем в таких сегментах рын-
ка, как общедомовые системы 
сервисов, индивидуальные си-
стемы и «умные квартиры», 
объекты бизнеса», — рассказал 
директор по продукту Ujin ком-
пании «Юникорн» Александр 
Колычев. По его словам, оциф-
ровка ЖКХ дает возможность 
масштабировать услугу также 
на объекты социально-культур-
ного назначения. Например, 
выстраивать пользовательский 
путь человека из его оцифро-
ванного двора в оцифрованный 
детский сад, школу и т.д. 

Обеспечить город информа-
ционными технологиями гото-
вы компании, работающие в са-
мых разных направлениях, на-
пример, создании мультипли-
кационных фильмов. Генераль-
ный продюсер «Анимационной 
студии Воронеж» Владимир 
Николаев рассказал о разра-
ботке 3D-платформы, которая 
позволяет делать качественную 
визуализацию любого объекта, 
в том числе «цифровой двой-
ник» города. 

«Благодаря «цифровому 
двойнику» городские власти 
будут видеть, как направлен 
пешеходный трафик, а также 
автомобильный, — пояснил он 
«РГ». — Если захотят построить 
в городе новый архитектурный 
объект, то можно посмотреть, 
как это будет выглядеть визу-
ально. Например, прямо в циф-
ровую модель города помеща-
ется здание нового аэропорта 
и получается вполне реальная 
картина». Такую цифровую 
модель, по словам продюсера, 
можно предложить и деятелям 
киноиндустрии, которые смо-
гут снять город, даже не приез-
жая в него. Это работает на по-

пуляризацию региона, города 
и, соответственно, их развитие, 
отметил Владимир Николаев. 
Создание «цифровых двойни-
ков» аниматоры планируют на-
чать с родного Воронежа.

Для развития цифровых тех-
нологий, конечно же, требуют-
ся высококвалифицированные 
кадры. Сегодня в России уже 

многое делается для их подго-
товки, причем этот процесс мо-
жет начинаться совсем в юном 
возрасте. Директор компании 
«РОББО» по государственным 
проектам Марат Каратов рас-
сказал, что современным тех-
нологиям, например, связан-
ным с робототехникой, можно 
обучаться уже в школе. 

«Мы стараемся внедрять 
наши наработки и образова-
тельные методики в школы. Это 
основа для подготовки кадров, 
которые затем будут занимать-
ся созданием «умных горо-
дов», — пояснил он «РГ». — Зада-
ча — научить ребенка разраба-
тывать с нуля какой-то прото-
тип робота. Он может распаять 
плату, создать дизайн робота, 
распечатать на 3D-принтере, 
собрать все это воедино и за-
программировать робота. Та-
ким образом мы хотим подго-
товить думающую молодежь и 
перспективных инженеров».  

A1

Алена Узбекова

В агростраховании будут все 
активнее внедряться систе-
мы дистанционного монито-

ринга посевов, ущерба, в том 
числе с помощью космического 
мониторинга, рассказал в интер-
вью «РГ» генеральный директор 
АО СК «РСХБ-Страхование» 
Сергей Простатин.

Сергей Иванович, насколько 
цифровизация затронула си-
стему агрострахования?

Сергей ПроСтАтин: В сельхозстрахо-
вании внедрение цифровых тех-
нологий идет несколько медлен-
нее, чем в других видах страхо-
вания. Это всегда индивидуаль-
ный расчет, андеррайтинг, свя-
занный с анализом погодных ус-
ловий, и другие специфические 
процессы, которые невозможно 
моментально перевести в дид-
житал-пространство. Напри-
мер, взять образцы урожая дис-
танционно пока нельзя. Однако 
процессы цифровизации агро-
страхования в целом связаны с 
расширением применения мето-
дов космического мониторинга. 

Например, АО СК «РСХБ-
Страхование» в своей работе 
уже давно применяет програм-
му космониторинга полей, ко-
торая позволяет ускорить про-
цесс урегулирования убытков. 
Программа космониторинга на 
предстраховом этапе помогает 
в принятии решения о страхо-
вании, на этапе сопровождения 
— для оценки протекания веге-
тации сельскохозяйственных 
культур и выявления возмож-
ных отклонений в росте и раз-
витии, и для упрощения проце-
дуры при урегулировании убыт-
ков. Получаемые геопростран-
ственные данные позволяют 
оценить состояние сельскохо-
зяйственных культур, составить 
карту реальной структуры посе-
вов, а также диагностировать по-
следствия опасных природных 
явлений, таких как засуха, лив-
ни, град, вымерзание, приводя-
щих к гибели посевов. Такая ин-
формация позволяет проводить 
объективный анализ состояния 
застрахованных культур. 

Есть мнение, что одним из 
драйверов цифровизации 

страхования в целом и агро-
страхования в частности 
стала пандемия.

Сергей ПроСтАтин: Да, доля стан-
дартизированных продуктов 
выросла, а форматы удаленного 
коммуницирования были вне-
дрены там, где это возможно. 

Онлайн-урегулирование 
убытков возможно по некото-
рым продуктам агрострахова-
ния и отдельным видам убытков 
— пока по небольшому количе-
ству. По классическим продук-
там необходимо проводить осмо-
тры объектов страхования, в том 
числе определять урожайность. 
Развивается удаленное обслу-
живание клиентов: от заключе-
ния договоров до урегулирова-
ния убытков. Еще в период дей-
ствия противоэпидемических 
мер АО СК «РСХБ-Страхование» 
организовало систему удаленно-
го обслуживания клиентов как 
по принятию договоров на стра-
хование, так и по урегулирова-
нию убытков. Для аграриев была 
обеспечена возможность подать 
все необходимые документы 
дистанционно и не требовалось 
личное присутствие в офисах. 
Новые перспективы цифрови-
зации агрострахования откры-
ла программа страхования уро-
жая от риска ЧС. АО СК «РСХБ-
Страхование» работает с ин-
струментами, с помощью кото-
рых можно дистанционно уточ-
нить площадь посевов и размер 
пострадавшей площади.  У ком-
пании есть необходимая техно-
логическая база, чтобы переве-
сти процесс передачи докумен-
тов в онлайн-пространство. 

Какие из этих технологий 
продиктованы текущим 
временем, а какие работают 
на перспективу?

Сергей ПроСтАтин: На наш взгляд, 
используя в текущей работе уже 
имеющиеся инструменты, стра-
ховая компания может накапли-
вать статистическую информа-
цию по обследованным посевам, 
данным геоснимков, результа-
там анализа индексов вегета-
ции, данным наземного обсле-
дования, и в будущем это будет 
служить базой для новых тех-
нологий, например, таких, как 
экспресс-анализ потенциаль-
ной урожайности в период веге-

тации или возможной площади 
гибели сельскохозяйственных 
культур. То есть это все позво-
лит уточнять и расширять сфе-
ру применения уже имеющихся 
методов. 

Насколько цифровизация 
упрощает работу страхо-
вой компании, ее взаимодей-
ствие с клиентами и повы-
шает эффективность стра-
хования для аграриев?

Сергей ПроСтАтин: Любая автома-
тизация процессов неизменно 
ведет к сокращению временных 
лагов, что положительно сказы-
вается как на стадии заключения 
договора, так и на стадии рас-
смотрения заявленного убытка.

Если говорить о примерах, то 
на текущий момент после вне-
дрения цифровых технологий на 
рассмотрение типового догово-
ра, попадающего на автомати-
ческий скоринг, на процесс рас-
смотрения заявки тратится не 
более пары секунд, а ранее это 
занимало не менее 10—30 ми-
нут. Конечно, есть и обратная 
сторона медали: пока «цифро-
визации» подвержены больше 
рутинные процессы, а если тре-
буется рассмотрение нетипо-
вых условий, то пока без ручно-
го труда не обойтись.

Что такое скоринговая си-
стема оценки рисков урожая 
и в чем ее преимущества?

Сергей ПроСтАтин: Скоринговая си-
стема — это система автомати-

ческой оценки страхового ри-
ска по заранее заданным пара-
метрам, позволяющая в реаль-
ном времени проводить оценку 
риска и предоставлять условия 
страхования, тем самым сводя к 
минимуму временной интервал 
между подачей документов и по-
лучением предложения об усло-
виях страхования.

По программе страхования 
на случай ЧС АО СК «РСХБ-
Страхование» промышленно 
использует автоматический ско-
ринг с начала этого года, по про-
грамме мультирискового стра-
хования — с начала озимой по-
севной кампании.  

По итогам года мы проанали-
зируем полученные результаты 
и при необходимости произве-
дем донастройку системы, ко-
торая в последующем позволит 
сократить время на оценку ри-
сков и принятия решения по за-
ключаемому договору страхо-
вания. Но один из результатов 
виден уже сейчас — общий объ-
ем застрахованной площади вы-
рос на 100% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Понятно, что агрострахо-
вание развивается в целом, но 
такой результат роста мы объ-
ясняем в том числе эффективно-
стью программ автоматическо-
го скоринга. 

Какие инновации страхо-
вания сельхозрисков могут 
быть внедрены в ближай-
шие пять-десять лет, как в 
сегменте растениеводства, 
так и животноводства?

Сергей ПроСтАтин: скорее всего, 
чуть позже, более активно при 
страховании будет использо-
ван искусственный интеллект, 
который позволит более точно 
для каждого клиента просчи-
тать риски, определяя наибо-
лее подверженные риску зоны и 
предложить оптимальный уро-
вень страховой защиты, а также 
ускорить процесс проверки за-
явленных страховых случаев и 
осуществления страховых вы-
плат. А введение более точного 
учета продукции, в том числе и 
по качеству, позволит вывести 
на рынок линейку страховых 
продуктов, учитывающих не 
только количественные показа-
тели, но и качественные.  

АПК / Цифровизация сокращает сроки страховых 
выплат по ЧС

Чрезвычайно точно

Алена Узбекова

Ц
ифровизация становит-
ся одним из драйверов 
развития агрострахова-
ния. Технологии дают не-
зависимые и объектив-

ные данные для оценки страхо-
вых случаев, автоматизируют 
страховые процессы, отмечают 
опрошенные «РГ» эксперты. 

«В 2016 году страховали око-
ло четырех миллионов гекта-
ров, сейчас — более 10 миллио-
нов. Площадь, обрабатываемая 
системами космического мони-
торинга для целей агрострахо-
вания, выросла более чем в два 
раза», — говорит президент На-
ционального союза агростра-
ховщиков Корней Биждов.

«Дистанционное зондиро-
вание Земли используется для 
анализа состояния почвы, по-
севов, растений и других пара-
метров с помощью спутников 
и дронов. Технология блокчейн 
обеспечивает безопасность и 
прозрачность страховых про-
цессов, особенно в случаях вы-
платы страховых возмещений. 
Программа страхования уро-
жая на случай ЧС открыла но-
вые перспективы цифровиза-

ции в АПК, так как с помощью 
технологий можно, к примеру, 
дистанционно уточнить размер 
пострадавшей площади, опера-
тивно взаимодействовать с кли-
ентами», — добавляет инженер 
технического сервиса компа-
нии «Мобиус Технологии» Ген-
надий Комиссаров.

«Если данные космических 
снимков в целом совпадают с 
актом региональной комис-
сии, оценившей ущерб от ЧС на 
поле, страховая компания мо-
жет оперативно признать слу-
чай страховым и осуществить 
выплату. Это очень сильно со-
кращает сроки выплат. В 2023 
году отмечены случаи, когда 
страховщик перечислял стра-
ховую выплату аграрию через 
четыре дня после получения па-
кета документов, так как дис-

танционные методы оценки 
полностью подтверждали акты 
о списании посевов», — отмеча-
ет Корней Биждов.

Возможность космическо-
го мониторинга путем приме-
нения метода дистанционного 
зондирования Земли предусмо-
трена профильным законом об 
агростраховании. При этом ин-
струменты дистанционного мо-
ниторинга — это не просто про-
граммные комплексы для на-
блюдения и расшифровки, в них 
применяется аналитика, в том 
числе с помощью искусствен-
ного интеллекта. 

Дополнительно ведется раз-
работка специального мобиль-
ного приложения для приме-
нения страховыми экспертами 
в режиме онлайн при проведе-
нии осмотра полей. Кроме того, 

уже прогнозируется ущерб на 
предприятиях АПК с помощью 
цифровых методов оценки рас-
пространения опасных явле-
ний. «Например, если система 
позволяет определить конкрет-
ную площадь распространения 
засухи в том или ином регионе 
и при этом содержит данные о 
том, какие культуры высеяны 
на оказавшихся в зоне риска 
площадях, это уже можно ис-
пользовать как предваритель-
ную оценку ожидаемого ущер-
ба», — отмечает Корней Биждов.

Вместе с тем, несмотря на 
то, что система страхования 
рисков в АПК — одно из направ-
лений господдержки, в боль-
ших программных и норма-
тивных документах цифрови-
зации агрострахования внима-
ния пока уделяется недостаточ-
но, обращает внимание предсе-
датель комиссии Гильдии рос-
сийских адвокатов по защите 
и безопасности бизнеса Олег 
Матюнин. Возможно, стоит 
предусмотреть эти разделы в 
профильных нормативных до-
кументах.  

Из Первых руК / Агрострахование поддержат искусственным 
интеллектом и космическим мониторингом

От колоса до звезды

А к ц е н т 

 и с к у с ст в е н н ы й  и н т е л л е к т  в к у п е    

с  д а н н ы м и  к о с м и ч ес к о го                    

м о н и то р и н га  д а е т  п р о г н о з  у щ е р б а  

н а  к о н к р е т н ы х  з о н а х  п о с е в о в

С помощью цифровых технологий 
можно дистанционно уточнить 
размер пострадавшей площади.

Сергей Простатин: Ао Ск «рСХБ-
Страхование» давно применяет 
систему космомониторинга.

Делать роботов учат 
со школы. Ребенок 
может создать плату, 
дизайн машины  
и напечатать ее в 3D

Цифровые проекты 
для городского  
хозяйства финансово 
поддерживает  
государство

В умном городе снимки с камер 
передаются в единый Центр  
организации дорожного движения.

До чего дойдет 
прогресс

Барьеров все еще много, несмотря на то, что 
профильные министерства работают над их 
устранением, подчеркивает Антон Балагаев. 

Инновации сопряжены с риском, поэтому привлечь 
под них длинные инвестиции без участия государства 
практически невозможно.

К сожалению, уже сейчас понятно, что это не позво-
лит нам создать первыми множество инновационных 
продуктов, и как следствие — придется догонять мир в 
условиях внешнего давления более зрелых иностран-
ных решений. В этом случае внутреннее производство 
может быть задавлено демпингом. Еще одна тема — во-
просы интеллектуальных прав на программное обе-
спечение, в плоскости которого лежит значительная 
часть инноваций, регулируются законодательством, 
изначально предназначенным для регулирования прав 
на произведения литературы и искусства. Иносказа-
ния и аналогии, которые постоянно приходится при-
менять юристам в таких условиях, тратят время инно-
ваторов, желающих защитить свои права. 

Что, по мнению экспертов, наилучшим образом 
могло бы стимулировать инновационную активность? 

Нужно беречь предпринимательский дух, поощ-
рять и воспитывать его, считает Инна Анисимова. Сти-
мулировать инновационную активность могло бы из-
менение регуляторной политики в сторону большей 
открытости, создания комфортных условий для разви-
тия бизнеса. Не уйти и от кадровой оптимизации: не-
обходимо выводить человека из опасных мест работы. 
«Развитие «безлюдного производства» — вопрос бли-
жайшего времени. Для цифровизации промышленно-
сти нужны кадры, которые понимают производствен-
ный процесс и смогут настроить ИТ-инфраструктуру. 
Таких специалистов сейчас мало, мы буквально борем-
ся за таланты. Должна заработать система переподго-
товки и допобразования опытных специалистов, что-
бы кадровая оптимизация проходила как можно более 
бережнее к сотрудникам. Необходимо поддерживать 

отечественные компании, чьи инвестиции ценнее для 
развития продукта и его апгрейда, чем даже грантовые 
вливания государства»,   — говорит Инна Анисимова.

Нужны правильные KPI для чиновников, ответ-
ственных за инновации, и для руководителей государ-
ственных образовательных учреждений, считает Ан-
тон Балагаев. Необходимы стипендиальные програм-
мы для студентов, стимулирующие получение знаний 
для инновационных отраслей. Возможно, в это должны 
вкладываться отраслевые ассоциации, а государство 
— субсидировать инновации, направленные не на кон-
курентное преимущество одной компании над другой, 
а на обеспечение безопасности или на повышение ка-
чества сервиса для населения. Возможно, потребуется 
временный отказ инноватора от роялти по таким па-
тентам в пользу государства, чтобы инновацию можно 
было быстро тиражировать. Взамен компания-иннова-
тор должна получать снижение или полное устранение 
риска неудачных инвестиций в инновацию, что может 
привести к расцвету внутренних стартап-инкубаторов 
в компаниях-лидерах основных отраслей экономики.

«Усилить инновационную активность может по-
мочь более тесный диалог промышленных предприя-
тий и научно-исследовательских институтов, — счита-
ет Евгений Токаренко, генеральный директор компа-
нии OSQ Group, крупнейшего производителя техноло-
гичной картонной упаковки. — Сейчас в Минпромторге 
России существуют кластеры, объединяющие ту или 
иную группу предприятий. Если бы за каждым из них 
закрепили определенный научный институт и пред-
приниматели могли бы обращаться туда за помощью 
по своим наработкам, это значительно облегчило бы 
запуск инновационных проектов».  

A1

Нужно беречь как зеницу ока 
предпринимательский дух,  

всячески поощрять и воспитывать его,  
а не разрушать,  подчеркивают эксперты

Конкретно
Компания «КАМАЗ» интегрировала приложение «Топли-
во +» в бортовую информационную систему (БИС) своих 
автомобилей. Инновационное решение позволяет води-
телям заправляться прямо из автомобиля, используя 
только его мультимедийную систему и не отвлекаясь на 
смартфон. Это повышает безопасность на дороге и дела-
ет более удобной эксплуатацию автомобиля. Нововведе-
ние стало очередным шагом в процессе цифровой транс-
формации предприятия, которое «КАМАЗ» последова-
тельно реализует уже несколько лет. Этот процесс идет 
практически во всех сферах промышленности, включая 
цифровизацию горной промышленности, машинострое-
ние, авиапромышленность, космическую отрасль, энер-
гетику, пищевую промышленность и многие другие. Циф-
ровизацию бизнес-моделей и производства осуществля-
ют такие индустриальные гиганты, как концерн «Калаш-
ников», «Русал», «Петрозаводскмаш», «Вертолеты Рос-
сии» и многие другие.

Процессоры российского производства сегодня нужны 
целому ряду отраслей, в том числе добывающей.
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Авто
Быстрые зарядные станции будут работать на российском ПО
Минцифры России разработало программные требования к заряд-
ным станциям электромобилей: с 1 января 2025 года быстрые заряд-
ки будут работать на ПО, входящем в реестр отечественного ПО или 
реестр ПО членов евразийского экономического союза.
Сейчас в России всего порядка 4,5 тысячи электрозаправок, 779 из 
которых — быстрые. 
По проекту приказа, опубликованного ведомством, с 2025 года заряд-
ные станции должны поддерживать продвинутые протоколы не ниже 
2.01 для ОСРР и 2.2.1 для ОСРi. Такие меры обеспечат возможность 
выбора ПО для управления зарядными станциями, а также взаимо-
действие между операторами.

Подготовила Алена Узбекова

в тему

Один из лидеров по внедрению 
решений «умного города» — Мо-
сква, где 40 процентов городских 
систем и сервисов используют ал-
горитмы искусственного интел-
лекта. В столице запущено 17 про-
ектов в сфере транспорта, 16 про-
ектов в сфере технологий и инно-
ваций, 16 отраслевых проектов и 
22 проекта в сфере строительства 
и жКХ.
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Медицина  / Применение 
ИИ помогает уточнить 
диагноз

Особое мнение

Наталия Тихонова, ЯНАО

В медицинской диагностике с недавних пор стали при-
слушиваться к трем мнениям. Первое — лечащего вра-
ча, второе — консилиума, а третье — нейросети. 

Искусственный интеллект для диагностики на Яма-
ле начали привлекать с 2019 года. Сначала было три 
сервиса, сегодня их уже семь. Система поддержки при-
нятия врачебных решений базируется на отечествен-
ной платформе прогнозной аналитики, которая инте-
грирована с информационной медицинской системой 
и имеет доступ к обезличенным картам пациентов. То 
есть прямо на приеме доктор может рассчитать риск 
развития заболевания конкретного человека. Это по-
зволяет сократить число ошибок при диспансериза-
ции и понять, нужно ли пациенту углубленное обсле-
дование. В прошлом году система проанализировала 
данные 390 тысяч человек, у трети нашли предраспо-
ложенность к сердечно-сосудистым и прочим серьез-
ным патологиям. Особенно незаменим такой помощ-
ник в отдаленных сельских ФАПах или амбулаториях. 

Кроме того, в 2022-м 14 больниц ЯНАО присоеди-
нились к столичному проекту: в Москве нейросеть уже 
более трех лет изучает снимки компьютерной томо-
графии, маммографии, рентгена грудной клетки и вы-
дает заключение, есть ли проблемы с легочной тканью, 
сосудами, позвоночником. Причем внимание уделяет-
ся не только основному, но и сопутствующему заболе-
ванию. Допустим, при подозрении на пневмонию ИИ 
проверяет, нет ли признаков аневризмы аорты. 

Только за последний год алгоритмы помогли ямаль-
ским докторам провести 60 тысяч исследований. С ИИ 
сотрудничают рентгенологи и врачи стационаров. Хи-
рурги, травматологи, терапевты имеют возможность 
просматривать снимки в программе и сверять свои 
выводы с мнением цифрового помощника. «Это сво-
еобразный обмен профессиональным опытом: врачи 
делятся с электронным ассистентом знаниями, он, в 
свою очередь, исключает человеческий фактор: уста-
лость, невнимательность или ошибку. В сутки доктора 
описывают до 100 маммографических исследований, 
150 рентген-снимков и 400 флюорографий. Возмож-
ность разделить объем работы и ответственность с 
нейросетью, которая трудится без перерыва, безус-
ловная помощь», — говорит Янина Ковалева, заведую-
щая рентгенологическим отделением Новоуренгой-
ской больницы.

А в поликлинике Салехарда набирает популярность 
платформа, которая позволяет быстро оценить общую 
клиническую картину и составить индивидуальный 
план лечения, опираясь на такие показатели, как рост, 
вес, индекс массы тела, вредные привычки пациента. 
«Платформа акцентирует внимание специалиста на 
установленных заболеваниях или рисках их развития. 
Как результат — рост взятых на диспансерное наблю-
дение. ИИ, конечно, не заменит медика, но однозначно 
поможет в работе», — считает Наталья Хохлова, заведу-
ющая поликлиникой.

В конце ноября на выставке «Россия» на ВДНХ в 
Москве департамент здравоохранения ЯНАО подписал 
новое соглашение с коллегами из столицы: в 2024 году 
использование нейросетей на Ямале расширится. Ал-
горитмы смогут выявлять до 17 патологий, в том чис-
ле образования щитовидной железы, надпочечников, 
увеличение внутригрудных лимфатических узлов.

Здравоохранение — не единственная сфера в реги-
оне, где внедряют ИИ. Так, нейросети в комбинации с 
беспилотниками используют для поиска людей и при-
родных пожаров. В следующем году к интеллектуаль-
ной видеоаналитике подключат 700 видеокамер на 
улицах ямальских городов и на вокзалах для распозна-
вания лиц. Также после успешного тестирования оте-
чественной системы контроля за состоянием водителя 
ею оснастят общественный транспорт Салехарда и Ла-
бытнанги. Внутренняя камера выглядит как обычный 
видеорегистратор, она непрерывно сканирует лицо 
человека за рулем, а специальная программа анали-
зирует этот поток и выявляет признаки усталости: за-
крытые глаза, зевание, частые моргания и т.п. В то же 
время другая камера, направленная на дорогу, следит 
за соблюдением ПДД. Как только концентрация води-
теля падает, в кабину поступает звуковой и световой 
сигнал. Одновременно информацию об инциденте по-
лучает диспетчер. 

В течение пяти лет ИИ может появиться и на спор-
тивных объектах Ямала, в ЖКХ, туризме, сфере заня-
тости населения — в рамках соглашения, заключенном 
между правительством округа и одним из федераль-
ных банков. «Мы заинтересованы активнее двигаться 
в этом направлении. Это диктует и время, и особенно-
сти региона, у нас огромные малонаселенные террито-
рии», — поясняет губернатор Дмитрий Артюхов.  

Результат не заставил 
себя ждать. Благода-
ря антибактериально-

му, противовоспалительному, 
антиоксидантному эффектам 
препарата абсолютный при-
рост живой массы бройлеров 
превысил контрольные показа-
тели на 5,7 процента, а сохран-
ность поголовья птицы повы-
силась на 1,25 процента.

«У цыплят-бройлеров опыт-
ной группы, по сравнению с 
контрольной, улучшилось пе-
реваривание клетчатки и жира. 
В ходе проверки, которая про-
водилась на Среднеуральской 
птицефабрике, подтвердилось, 
что затраты корма на один ки-
лограмм прироста живой мас-
сы при использовании препа-
рата на основе фитобиотиков 
и органических кислот вза-
мен кормовых антибиотиков 
снизились на 1,3 процента, а 
рентабельность производства 
мяса цыплят-бройлеров воз-
росла на 2,4 процента», — рас-
сказывает Шацких.

В третьем цикле экспери-
ментов ученые сравнили одно-
временно три препарата: два 
синбиотика (в первую добавку 
помимо пробиотика и пребио-
тика включены фитокомпонен-
ты — трава эхинацеи пурпур-
ной, плоды расторопши пятни-
стой, а во вторую — трава души-
цы, лист подорожника, цвет-
ки ромашки, трава зверобоя) 

и третий — фитобиотик (смесь 
эфирных масел из экстрактов 
растений тимьяна, розмарина, 
орегано, экстракт перца чили, 
а также наполнитель — гидро-
генизированные растительные 
жиры). За 37 дней эксперимен-
та цыплята опытных групп по 

живой массе опережали кон-
трольных сверстников на 1,8—
2,9 процента, затраты корма на 
один килограмм прироста жи-
вой массы снизились на 1,14—
2,8 процента. Максимальная 
сохранность поголовья наблю-
далась в опытной группе, полу-
чавшей фитопрепарат, превы-
шая значение всех остальных 
подопытных групп птицы на 
2,3 процента.

Четвертый цикл экспери-
ментов проходил на действу-
ющей птицефабрике в Тюмен-
ской области, объектом иссле-
дования стали курицы-несуш-
ки. Оказалось, что фитогеники, 
добавленные в рацион птицы, 
позволяют длительно удержи-
вать пик интенсивности яйце-
носкости (свыше 95 процен-
тов) в течение восьми продук-
тивных недель, в то время как 
в контрольной группе данный 
уровень яйценоскости наблю-
дали только в течение четы-
рех недель. Включение в раци-
он кур фитогеников благотвор-
но повлияло на производство 
яйца — на несушку в опытной 
группе было получено на 0,4 
процента больше яиц, чем в 
контрольной группе, повыше-
ние сохранности птицы за пе-
риод 14—42 недели выросло до 
1,3 процента. В итоге дополни-
тельная прибыль в опытном ва-
рианте была выше на 3,06 про-
цента.  

Лекарство на подлете

Причем такая поис-
ковая работа может 
проводиться и ночью, 

для этого аппарат может быть 
укомплектован тепловизором. 
Во-вторых, беспилотник спосо-
бен выступать и в роли «курье-
ра», доставляя в малодоступ-
ное место грузы первой необ-
ходимости. Это могут быть ле-
карства и средства оказания 
первой помощи, вода, продук-
ты питания и т.д.

«На испытаниях были по-
ставлены следующие задачи: 
поиск места ЧС, включая пе-
редачу уточняющих данных 
выездной медицинской бри-
гаде медицины катастроф; мо-
ниторинг ситуации в зоне ЧС; 
трансляция видеопотока в ре-
жиме реального времени, — 
рассказал «Российской газете» 
помощник министра здраво-
охранения РФ Алексей Кузне-
цов. — Кроме того, специалисты 
отрабатывали возможность 
трансляции визуальной ин-
формации в режиме видео-кон-
ференц-связи в Центр управ-
ления в кризисных ситуациях 
Федерального центра медици-
ны катастроф и другим удален-
ным абонентам. Вторая часть 
испытаний включала достав-

ку к месту ЧС малогабаритных 
грузов, например медицинской 
аптечки». 

Испытания проходили на 
одном из аэродромов Подмо-
сковья и в его окрестностях. 

«В ходе комплексного те-
стирования были задействова-
ны три разные модели беспи-
лотных летательных аппаратов 
отечественного производства. 
Все они показали себя хорошо. 
Результаты испытаний оцени-

ваем положительно», — уточ-
нил Алексей Кузнецов.

Он также сообщил, что при 
Минздраве России будет соз-
дана межведомственная рабо-
чая группа по вопросам разви-
тия и применения беспилотных 
авиационных систем в здраво-
охранении, для чего предпола-
гается привлечь экспертов от-

ечественных компаний — раз-
работчиков такой техники, а 
также представителей заинте-
ресованных министерств и ве-
домств. 

 Эксперимент Минздрава 
России по применению БПЛА в 
медицине был проведен в пол-
ном соответствии с самым пе-
редовым мировым трендом. 
Идея использовать беспилот-
ники в мирных целях, причем 
не только летающие, но и ми-

ни-вездеходы, сейчас активно 
реализуется в разных странах. 
Например, прошедшим летом в 
Великобритании было создано 
уникальное, полностью инте-
грированное решение для теле-
медицины на базе мини-везде-
хода, оснащенного двумя робо-
тами-манипуляторами. Такой 
робот способен оказать меди-

цинскую помощь в месте ка-
тастрофы или другой чрезвы-
чайной ситуации. Он не только 
найдет пострадавшего, но даже 
может дистанционно выпол-
нить диагностику, например, 
пальпацию живота, и ввести 
раненому обезболивающее. 

На базе этой технологии 
планируется создать масштаб-

ную платформу неотложной 
медицинской помощи, кото-
рая может быстро разверты-
ваться при гуманитарных ката-
строфах, в сложных условиях 
и с многочисленными постра-
давшими, чтобы медики могли 
дистанционно оказывать жиз-
ненно важную помощь в крат-
чайшие сроки.  

С помощью искусственного интеллекта 
доктор может прямо на приеме получить 

прогноз развития заболевания  
у конкретного пациента

Что курочка клюет
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Свободная цена

технологии/ 
Сердце 
проверят 
быстро

ЭКГ 
портативно

Ирина Невинная

Жители сельских территорий 
получат возможность прове-
рить работу сердца, не выез-
жая в районный или областной 
центр. «Быструю ЭКГ» будут 
выполнять в ФАПах и амбула-
ториях с помощью портативно-
го электрокардиографа. 

Пилотный проект по провер-
ке здоровья сердца в регионах 
России запускают  специали-
сты Cеченовского университе-
та. Цель — сделать доступными 
регулярные обследования для 
выявления сердечно-сосуди-
стых заболеваний у жителей 
удаленных районов. Портатив-
ный электрокардиограф — он, 
кстати, разработан в России — 
прост в обращении и работает 
быстро. Чтобы снять ЭКГ, паци-
енту достаточно всего на одну 
минуту приложить два пальца к 
датчику. В результате исследо-
вание занимает совсем немно-
го времени. 

Эксперимент начнется в 
двух районах Тульской обла-
сти и охватит около пяти тысяч 
жителей. Приглашать будут не 
только пожилых, но и людей 
трудоспособного возраста, им 
особенно сложно вырваться в 
райцентр на обследование. 

«Цель проекта — обеспечить 
раннюю диагностику сердеч-
но-сосудистых недугов, чтобы 
сократить число внезапных ин-
фарктов миокарда у пациентов, 
в том числе у молодых людей, 
которые считают себя вполне 
здоровыми, — рассказал «РГ»  
директор Института персона-
лизированной кардиологии Се-

ченовки, профессор Филипп 
Копылов. — Результаты иссле-
дования будут поступать к нам 
в университет в деперсонали-
зированном виде. Мы их про-
анализируем с помощью искус-
ственного интеллекта». 

Новая технология проста в 
применении, но может обнару-
жить патологию на самом ран-
нем этапе, человек еще не ощу-
щает симптомов неблагополу-
чия. Медики ФАПов пройдут 
соответствующее обучение. В 
итоге пациенты с обнаружен-
ными сердечно-сосудистыми 
заболеваниями будут внесены 
в группу риска и направлены на 
дальнейшее обследование. Как 
показывают исследования, ми-
нимум 10—15 процентов людей 
не знают о своей сосудистой па-
тологии, отметил профессор. 

По результатам пилота тех-
нология может быть внедрена 
и в других регионах. Ее разра-
ботчики считают, что она мо-
жет максимально сократить 
время от постановки диагноза 
до начала лечения. Кроме того, 
раннее выявление сердечно-со-
судистых заболеваний и вовре-
мя принятые меры могут сни-
зить затраты на их лечение, что 
будет выгодно и пациентам, и 
системе здравоохранения в це-
лом.  

акция 

Скрининговые исследования (они 
проводятся превентивно у людей, 
которые чувствуют себя хорошо и 
считают, что полностью здоро-
вы) — это оправданная мера для 
раннего выявления заболеваний. 
Весной Сеченовский университет 
провел акцию «В поисках мерца-
ющих сердец». Тогда студенты 
вышли на улицы Москвы с порта-
тивным электрокардиографом и 
предлагали прохожим выполнить 
ЭКГ прямо на месте. Согласились 
более 700 участников, и у 86 из 
них были обнаружены различные 
сердечные патологии. Дальней-
шее обследование в университет-
ской клинике показало, что точ-
ность новой технологии с помо-
щью ИИ — 100 процентов. При 
этом о своем заболевании не по-
дозревали 42 процента пациентов 
из тех, у кого обнаружили откло-
нения.

Чтобы сделать ЭКГ  
на портативном  
приборе, надо всего 
приложить два  
пальца к датчику

Нейросети в ряде учреждений здравоохранения изучают 
результаты КТ уже в течение трех лет.
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В препараты, альтернативные кормовым антибиотикам, включают фитокомпоненты — экстракты различных 
трав. В подопытных группах птиц отмечается максимальная сохранность поголовья.
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Беспилотник может быстро доставлять к местам ЧС либо на удаленные территории грузы первой необходимости, в том числе медикаменты. 
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